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В День студента (Татьянин
день) ДонНТУ провожал в
большую жизнь студенчес-
кую элиту вуза, его гордость
и надежду – 707 магистров,
из которых 398 отличники.
Знаменательным этот день
для них был и благодаря то-
му, что они выпускаются в
юбилейный для ДонНТУ год
– в нынешнем мае универ-
ситет отпразднует 90 лет со
дня рождения.

В числе нынешних вы-
пускников магистратуры
немало призеров и лауреа-
тов различных научных
конкурсов, именных сти-
пендиатов. За годы обуче-
ния они получали в ДонНТУ
высококачественные зна-
ния, которые, несомненно,
помогут им сделать до-
стойную карьеру. 

В Большом актовом зале,
где состоялось заседание
ученого совета университе-

та, посвященное очередно-
му выпуску магистров, было
многолюдно, торжественно
и волнительно. Открыл засе-
дание ректор А.А. Минаев.
После торжественного вноса
знамени университета под
звуки студенческого гимна
«Gaudeamus igitur» ректор,
обращаясь к аудитории, ска-
зал, что этот радостный
праздник вызывает и грусть
от расставания с лучшими

студентами. Он вспомнил
выдающихся выпускников
вуза, среди которых Прези-
дент Украины В.Ф.Янукович,
крупные государственные
деятели, знаменитые уче-
ные, преподаватели, про-
изводственники и даже
оперный певец с мировой
известностью. А.А.Минаев
сказал, что не сомневается в
том, что и нынешний выпуск
магистров сделает все для

преумножения славы своей
альма-матер.

Затем по сложившейся
традиции с напутствиями и
добрыми пожеланиями пе-
ред своими питомцами вы-
ступили представители де-
канатов и кафедр. Они так-
же выразили надежду, что
многие из них не покинут
стены родного вуза, а по-
ступят в аспирантуру и со
временем станут учеными
и преподавателями.

Не «остались в долгу» и
магистры, высказав своим
наставникам слова благо-
дарности и признательно-
сти и торжественно пообе-
щав всегда помнить студен-
ческие годы, поддерживать
и приумножать традиции
Донецкой политехники.

А после этого состоялось
вручение дипломов и, конеч-
но же, - на память фото.

О. ЗИМОГлЯДОВА

В добрый путь, господа магистры!

Вот и закончились наши студенчески годы, время первых
серьезных решений и поступков. Университет, так многому на-
учивший нас, выпустил во взрослую жизнь. Но уходя, мы хотим
поблагодарить нашу родную кафедру «Машины и аппараты
химических производств», а попросту МАХП, за время, потра-
ченное на нас, за заботу, понимание и терпение. Теплая, друж-
ная атмосфера, царившая в стенах седьмого корпуса, сделала
его нашим домом. И главная заслуга в этом принадлежит пре-
подавателям нашей кафедры, которые относились к нам с ува-
жением и пониманием и давали добрые советы.

Удивительно, как Святослав Петрович Веретельник,
много лет проработавший заведующим кафедрой, нахо-
дил время для любого студента и помогал практически в
любом вопросе, как наши преподаватели САПР-грамоты
Андрей Анатольевич Топоров и Павел Васильевич Треть-
яков сумели дать такие знания, что нам, выпускникам
МАХП, есть чем похвастать даже перед выпускниками
компьютерных специальностей. А строгая и справедливая
Елена Дмитриевна Костина, преодолевая иногда даже не-
желание нас самих, сумела научить премудростям нор-
моконтроля и метрологии. Знанием технического англий-
ского языка мы обязаны Ольге Евгеньевне Алексеевой,
которая не жалела времени и сил на наше обучение. А
под чутким руководством Игоря Викторовича Кутняшен-
ко, который шесть лет был замдекана ФЭХТ, мы могли с
одинаковым энтузиазмом, дружно и все лабораторные
сдавать, и курсовые своевременно защищать, и снег у
корпуса чистить, и даже записать новогодние видеопозд-
равления.

Все шесть курсов за нашими успехами внимательно сле-
дил, направлял в работе и заботился о нашей успеваемости
Александр Сергеевич Парфенюк - в недавнем прошлом декан
ФЭХТ, а теперь заведующий нашей родной кафедрой. 

В целом же можно с уверенностью сказать, что все годы
учебы на кафедре МАХП были не только важными и полезны-
ми, но и самыми интересными и веселыми в нашей жизни!

Хотим пожелать всем преподавателям кафедры в этом
юбилейном для вуза году крепкого здоровья, а кафедре - про-
цветания и успехов!

М. ДОМАШЕВА, А. ОПАльКО, И. АНИСИМОВ, 
Р. КАлИНИчЕНКО, А. КУТНЯШЕНКО - выпускники 

кафедры МАХП, бывшие магистры группы МХП-09м 

Спасибо родной кафедре МАХП
На протяжении последних десяти лет с магистрами и спе-

циалистами специальности МХП работает зав. кафедрой не-
мецкого языка профессор Левченко Геннадий Григорьевич,
который преподает немецкий язык, для некоторых совсем
новый, и подходит к делу со всей душой и профессионализ-
мом. Геннадий Григорьевич обладает человеческой муд-
ростью и богатым опытом в обучении студентов сложной ин-
женерно-технической терминологии. Благодаря этому в Тех-
ническом университете Гамбурга в 2009 г. смогли пройти ста-
жировку магистры А.Сова и Д.Тасиц, а в 2010 г. - студенты
А.Сокур и А.Кутняшенко. А ученик Геннадия Григорьевича
С.И.Антонюк после защиты кандидатской диссертации в
Украине через два года защитил кандидатскую диссертацию
в Германии, где уже несколько лет преподает в Институте тех-
нологии твердых материалов и частиц и руководит научной
работой молодых исследователей. Вот как он вспоминает
своего наставника:

«Когда я учился в аспирантуре, Геннадий Григорьевич вел
у нас курс немецкого языка. Мне очень нравилось, что у нас
было много языкового общения и восхищало его идеальное
немецкое произношение. Тогда-то я и начал действительно го-
ворить по-немецки. Геннадий Григорьевич очень творческий
человек. Он постоянно пытается вводить что-то новое в пре-
подавание: мы начали читать техническую литературу именно
по нашей специальности, писать статьи на немецком языке
для публикации их в немецких изданиях, делали презентации
для немецких выставок и конференций. Геннадий Григорьевич
нам очень помогал и охотно организовал факультатив немец-
кого языка для студентов ФЭХТ. Он приглашал всех немецких
гостей его кафедры на наши занятия, чтобы мы с могли с ними
пообщаться, а это было очень интересно.

Уже несколько лет ко мне в Технический университет Гам-
бурга регулярно приезжают студенты специальности МХП
для проведения исследований по теме их магистерских ра-
бот. Я очень благодарен Геннадию Григорьевичу за обучение
их немецкому, благодаря чему студенты быстро интегри-
руются в наш коллектив».

Мы тоже благодарим Геннадия Григорьевича за его такую
интересную и полезную работу с нами.

А. СОВА, Д. ТАСИЦ, А. СОКУР, 
А. КУТНЯШЕНКО, Е. КАРПЕНКО -

бывшие и нынешние студенты групп МХП

Благодарны за знание немецкого
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ИНОСТРАННЫЕ СТУДЕНТЫ ВЧЕРА И СЕГОДНЯ
Меня зовут Регина Ярму-

цек, в девичестве Шаффхой-
зер. С 1973 по 1978 год я учи-
лась в Донецком политехниче-
ском институте по специ-
альности электротехника -
электрические системы и се-
ти. Скажу сразу – подготовку
получила отличную, поэтому я
сразу же без особых проблем
вошла в профессиональную
сферу в энергетической ком-
пании как инженер-электрик. 

На работе я нашла все изу-
ченные темы: от основ элек-
тротехники до безопасности
сетей, которым меня научил
уважаемый господин Дударев.
Я даже могла применять на
практике в Германии мою дип-
ломную работу по теме "Крат-
косрочные заземления низко-
го сопротивления". Я также
многому научилась и приобре-
ла опыт во время практики на
подстанциях и в строительных
бригадах. 

Приятные воспоминания
сохранились не только об уче-
бе. И в свободное время было
много чего интересного, в част-
ности, общественная работа в
Интерклубе. В нем часто про-
водились мероприятия, орга-
низованные иностранными и

советскими студентами. Мы
создали музыкальную группу и
даже выступили на украинском
телевидении. Незабываемыми
были также путешествия по
территории бывшего Советско-
го Союза во время летних ка-
никул: мы посетили Волгоград,
Киев, Москву, Узбекистан, Ар-
мению и Грузию, Крым и мно-
гие другие места. Я до сих пор
помню эти события и при слу-
чае рассказываю о них детям и
друзьям. 

Очень хорошо помню моих
сокурсников, хотя, к сожале-

нию, потеряла связь с ними. Я
была бы очень рада любой ве-
сточке. Наше восьмое обще-
житие тогда было только по-
строено. Я жила с Наташей
Войновской в комнате с балко-
ном, и у нас даже были от-
дельные душ и туалет. Рань-
ше мы жили в комнате по че-
тыре человека, и это было до-
статочно беспокойно! 

В кулинарном плане я мно-
гое позаимствовала из украин-
ской кухни: часто готовлю
борщ, который особенно лю-
бит моя старшая дочь. В на-

шем меню присутствуют также
пельмени и вареники. А какой
свежий и вкусный в Украине
хлеб, бесподобные блины и
квас! Не удивляюсь, что во
время учебы я была полнее,
чем сейчас. 

Некоторые сувениры в на-
шем доме, а также фото-
альбомы напоминают о вре-
мени, проведенном в Донецке.
Часто мы отправлялись на
прогулку на Кальмиус или хо-
дили в театр или кино. Я пом-
ню рынок и футбольный ста-
дион. Хотела бы сейчас по-
смотреть игру команды "Шах-
тёр-Донецк".

Огромное впечатление про-
извел и спуск в шахту. 

Пять лет в Донецке остави-
ли множество впечатлений и
позволили освоить русский
язык. Я всегда радуюсь, когда
встречаю русскоговорящих
людей в Германии и могу по-
общаться с ними. 

Если бы кто-то спросил ме-
ня, хотела бы ли я снова
учиться в ДПИ, теперь Дон-
НТУ, я бы без колебаний ска-
зала «да». 

Регина ЯРмуцек
(Шаффхойзер) 

Я бы опять поступала в ДПИ

Иностранные выпускники ДПИ сохранили дружбу на годы 

(слева направо): Шмольке Наталия, Сковронек Клеменс, Канис

Людвиг, Зейферт Дитер, Цюрнер Гюнтер, Мюллер Ганс-Гейнрих,

Бетхер Харди, Бетхер Евгения с женами и мужьями 

- Фаридун, почему ты выбрал
именно наш вуз?

- Министерство образования Тад-
жикистана заключило договор об об-
мене студентами с Китаем, Ираном,
Турцией, Россией и Украиной. В пер-
вых трех странах предлагалось полу-
чить только гуманитарное и меди-
цинское образование, а я по натуре
технарь. Вначале сдал экзамены (как
будто бы успешно) в Санкт-Петер-
бургский государ-
ственный университет аэрокосмиче-
ского приборостроения, но вдруг что-
то чудесным образом переигралось
и в списке поступивших меня не ока-
залось. Я не стал разбираться с этой
проблемой, т.к. она требовала много
времени, а решил попытать счастья в
ДонНТУ, поступив на специальность
«Телекоммуникационные системы и
сети» – она привлекала меня еще со

школы. В Украине в то время места
на специальность ТКС предлагались
только в ДонНТУ, а уровень препода-
вания был значительно выше, чем в
наших вузах.

- Итак, ты стал студентом
ДонНТУ. И какие были первые ощу-
щения? Не было ли чувства одино-
чества, неуверенности?

- Я бы сказал, смешанные – с од-
ной стороны, гордость, что стал сту-
дентом такого серьезного вуза, а с
другой – было волнительно и даже
немного страшно… Но мне быстро
помогли справиться с этими, а также
с другими проблемами, в том числе
языковыми, одногруппники, особен-
но Михаил Охрименко и Сергей Фа-
зулянов, с которыми у меня сложи-
лись отличные отношения. А еще я
очень сдружился с несколькими сту-
дентами, когда мы готовились и уча-

ствовали в конкурсе компании МТС.
Я, кстати, прошел два тура, а потом
оказалось, что в этом конкурсе не
предполагалось участие иностран-
цев, но мне разрешили участвовать
вне конкурса, поэтому в течение поч-
ти пяти месяцев (включая и букваль-
но круглосуточную подготовку) мы с
ребятами жили одной семьей. Наши
усилия были вознаграждены – мы за-
няли первое место, хотя в конкурсе
участвовали команды из 10-ти горо-
дов Украины. Нам очень помог и наш
руководитель И. В. Дегтяренко - не
только морально, но и постоянными
консультациями, анализом ошибок.

Я всем без исключения своим
преподавателям очень благодарен и
признателен. Не было случая, чтобы
кто-то из них отказал в помощи, как
бы ни был занят, – и все это совер-
шенно бескорыстно… Я очень рад,
что мне довелось учиться в ДонНТУ,
ни разу не пожалел, что выбрал
именно этот вуз.

- Ты приехал к нам вообще не зная
русского языка?

- Нет конечно. В наших школах со
второго класса учат русский язык. А
поскольку я собирался продолжить
обучение в России или Украине, то
поступил в Таджикско-Российскую

Фаридун Облокулов: 
«Я рад, что мне довелось 

учиться в ДонНТУ»
Выпускник ФКИТА Фаридун Облокулов, приехавший к нам на учебу из

Душанбе (Таджикистан), в числе тех, кто на «отлично» закончил магистра-

туру, что среди иностранцев бывает не так уж часто. Поэтому мы решили

побеседовать с ним.
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гимназию-интернат с физико-мате-
матико-химическим уклоном, где
преподавание велось на очень высо-
ком уровне.

- А у нас ты когда стал отлични-
ком?

- С первой сессии. Я никогда не ду-
мал, что стану им, но когда сдал фи-
зику, математику и информатику на
«отлично» (благодаря знаниям, полу-
ченным в гимназии), то появились
своеобразная планка, которую я не
опускал в течение всей учебы, и даже
какой-то азарт.

- Так ты не стопроцентный сту-

дент – ведь пятерка,
твой средний балл за
все время обучения, –
это не фунт изюма?!
А как же лучшие, ве-
селые и беззаботные
студенческие годы?
Неужели все это вре-
мя – только конспек-
ты, учебники, лекции
и экзамены?

- Ну почему же? В
университете я увлек-
ся плаванием, много
времени посвящал
чтению литературы,
особенно русской, об-

щался с друзьями. Что же касается
дискотек, вечеринок и прочих подоб-
ных мероприятий, то я человек не ту-
совочный.

- Кто был твоим руководителем
в магистратуре?

- Александр Григорьевич Воронцов.
Мне посоветовали у него учиться стар-
шие студенты, и я им благодарен за
это. Александр Григорьевич - очень
знающий, требовательный и принци-
пиальный, но справедливый и всегда
готов прийти на помощь. У него дей-
ствительно можно научиться многому.

- Как видишь свое будущее?

- Я очень хотел бы продолжить об-
разование в аспирантуре, но по дого-
вору должен возвратиться домой и
отработать три года. Но если наше
Министерство образования разре-
шит мне учиться в аспирантуре без
отработки, то я попытаюсь сделать
это в Германии или Японии – это
страны с наиболее широкими воз-
можностями по моей специальности.
А вообще, до серьезных занятий нау-
кой, я хотел бы получить хорошие
практические навыки.

- Ты наверняка знаешь, что в мае
ДонНТУ отпразднует 90-летний
юбилей. Что бы ты пожелал своей
alma mater накануне такого знаме-
нательного события?

- Шлю ей самые сердечные по-
здравления! Хочется высказать са-
мые теплые слова благодарности за
путевку в жизнь, которую мне, как и
тысячам других студентов, выдал
университет. Также хотел бы поздра-
вить весь профессорско-преподава-
тельский состав ФКИТА, пожелать
доброго здоровья и благополучия. А
нашей кафедре - побольше нового
учебно-технического оборудования! 

- А тебе мы желаем успехов во
всем и осуществления всех планов!

О. ЗИМОГлЯДОВА

Подведены итоги зимней
сессии 2009/2010 учебного го-
да. итоги семестровой атте-
стации по курсам в сравне-
нии с предшествующими
учебными годами представ-
лены в таблице. 

Как видно из таблицы, 
успеваемость студентов в
зимнюю сессию медленно, 
но неуклонно возрастает. На
четвертом курсе достигнут 
75%-ный рубеж, что являет-
ся наивысшим показателем
успеваемости за последние
годы. По сравнению с пре-
дыдущим учебным годом
повысилась успеваемость
на первом курсе и немного
снизилась на втором и
третьем. 

Показатели успеваемости
по факультетам представле-
ны в таблицах 2 и 3.

ИТОГИ ЗИМНЕЙ СЕССИИ – ПОСТЕПЕННОЕ УЛУЧШЕНИЕ
Таблица 2. успеваемость

студентов по факультетам

* По сравнению с 2008/2009

учебным годом.

Выделим следующие мо-
менты, заслуживающие внима-
ния. Так, впервые в новейшей
истории университета на фа-
культете в целом получена ус-
певаемость выше 75%. Такого
успеха добился ФЭХТ. Близки
к этому рубежу на ФКИТА. За-
служивают внимания результа-
ты сессии на горном факульте-
те и ФРТСП, на которых успе-
ваемость превысила 70% и по-
лучен наибольший ее рост по
сравнению с предыдущим
учебным годом. Самые низкие
результаты снова зафиксиро-

ваны у вычислителей и эконо-
мистов. К сожалению, факуль-
теты Высшей школы экономи-
ки и менеджмента из некогда
передовых по успеваемости
постепенно перешли в разряд
отстающих. 

Огорчает и очень большое
количество студентов ФКНТ, не
успевающих по трем и более
дисциплинам – 20,3%, а на вто-
ром курсе таких студентов 33,5%. 

Таблица 3. успеваемость
студентов по факультетам и
курсам

Проблемная успевае-
мость наблюдается у студен-
тов первого курса ФИММ,
ГГФ, ФКНТ, и особенно на
втором курсе факультета КНТ
– ниже 43%.

Качественные показатели
по факультетам сильно отли-

чаются – от 50,6% хорошистов
и отличников на факультете
РТСП до 7,9% у горняков. По-
лучается, что на горном фа-
культете в среднем на акаде-
мическую группу приходится
не более 1-2 студентов, успе-
вающих без троек. 

Радует хороший каче-
ственный показатель у хими-
ков – более 43%. 

В целом же по университе-
ту качество повысилось по
сравнению с предыдущим
учебным годом на 1,5%. 

Лучшие и худшие 
академические группы

А. ЛевШов, проректор
по учебной работе

Л. вАсиЛьев, зам. на-
чальника отдела учебно-

методической работы

Курс Успеваемость по учебным
годам, %

2006/
2007

2007/
2008

2008/
2009

2009/
2010

2010/
2011

1 52,0 56,5 56,4 53,4 56,1
2 52,9 58,7 56,3 58,8 58,2
3 58,8 60,0 63, 4 67,5 66,8
4 67,3 69,5 71,5 72,9 75,2

итого 57,4 61,1 61,8 63,0 63,8

Факуль-
тет

Успевае-
мость, %

Качество,
%

Н
е 

ус
пе

в.
≥3

 д
ис

ц.
, %

  

2010/
2011

при-
рост

2010/
2011

при-
рост

ГФ 70,5 +12,9*7,9 -4,3* 13,0
ГГФ 60,8 -4,8* 25,5 -7,0* 14,9
ФИММ 59,7 -1,0 23,7 +5,5 11,5
ФМФ 67,2 +0,6 35,6 -3,0 9,0
ФЭХТ 75,9 +4,2 43,1 +1,1 7,5
ЭТФ 60,2 -2,4 31,1 -4,6 10,5
ФКНТ 53,9 +5,4 33,2 +1,7 20,3
ФКИТА 74,0 +4,5 39,5 +9,3 5,7
ВШЭиМ 59,4 +0,6 22,2 -2,6 9,9
ФРТСП 70,8 +6,7 50,6 +19,17,7
итого 63,8 +0,8 29,3 +1,5 11,5

Факуль-
тет

Успеваемость по курсам, %
1 курс 2 курс3 курс 4 курс

ГФ 65,7 68,5 69,3 78,3
ГГФ 49,0 63,5 54,1 82,0
ФИММ 44,0 52,5 64,3 76,0
ФМФ 58,6 58,1 71,5 83,3
ФЭХТ 69,6 70,1 78,3 76,2
ЭТФ 56,8 52,0 63,7 69,4
ФКНТ 49,0 42,9 58,4 68,8
ФКИТА 74,0 66,9 74,5 79,7
ВШЭиМ 51,4 55,9 61,0 68,1
ФРТСП 66,7 58,3 64,3 100
итого 56,1 58,2 66,8 75,2

Академи-
ческая
группа

Коли-
чество
студен-

тов

Успе-
вае-

мость,
%

Каче-
ство, %

РЭС 07 14 100 79
Ш 08 20 100 70
СП 07н 15 100 53
ЭПМ 07а 9 100 44
ОА 10а 17 5,9
СП 09а 16 12,5
КС 09б 16 18,8
ЭПР 10в 20 25,0
УПЕП 10б 19 26,3

Ректор А.А.Минаев и декан факультета по обучению

иностранных студентов С.Ф. Сухов поздравляют 

Ф. Облокулова с успешным окончанием учебы
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На ученых советах ректор Александр
Анатольевич Минаев неоднократно
подчеркивал, что право работать про-
фессором в ДонНТУ надо заслужить. И
доктор технических наук, профессор,
специалист в области строительного де-
ла, проходки вертикальных стволов Сер-
гей Васильевич БОРщЕВСКИй, которо-
му  19 февраля исполнилось 50 лет, за-
служил это право по всем показателям.

В 1980 г. он закончил с отличием До-
нецкий строительный техникум по спе-
циальности «Промышленное и граж-
данское строительство» и получил ква-
лификацию техника-строителя. С отли-
чием закончил в 1985 г. Донецкий поли-
технический институт по специальности
«Шахтное и подземное строительство»
и получил квалификацию горного инже-
нера-строителя. В 2001 г. защитил кан-
дидатскую, а в 2008 г. докторскую дис-
сертации. 

Всю свою трудовую жизнь Сергей Ва-
сильевич работает на кафедре «Строи-
тельство шахт и подземных сооруже-
ний» ДонНТУ, с декабря 2007 г. – профес-
сором. Он преподает основные строи-
тельные дисциплины: «Технология
строительства», «Горнотехнические со-
оружения», «Промышленное и граж-
данское строительство», руководит дип-
ломным и курсовым проектированием. 

Сергей Васильевич талантливейший
ученый, человек удивительных органи-
заторских способностей. 

По результатам научной деятельно-
сти опубликовал около 320 статей и две
монографии, 35 методразработок, полу-
чил три авторских свидетельства и два
патента. 

В ДонНТУ создан и официально от-
крыт в феврале 2006 г. информацион-
ный портал «Горное дело»: www.mine.

info.donntu.edu.ua на базе материалов,
разработанных и собранных сотрудни-
ками кафедры СШиПС в содружестве с
кафедрой «Подземное, промышленное,
гражданское строительство и строитель-
ные материалы» Шахтинского института
Южно-Российского государственного
технического университета (ЮРГТУ).
Идейным вдохновителем этого проекта
и одним из его разработчиков является
С.В. Борщевский. Кроме того, под его ру-
ководством и при непосредственном
участии подготовлены и заключены с
другими вузами и организациями во-
семь договоров о научном и научно-пе-
дагогическом сотрудничестве с кафед-
рой СШиПС.

Кандидатура Сергея Васильевича
включена в банк экспертов Государст-
венной аккредитационной комиссии
Министерства образования и науки
Украины. Он неоднократно выступал в
качестве официального оппонента по
защите кандидатских и докторских дис-
сертаций по специальности «Шахтное и
подземное строительство». С.В. Борщев-
ский является также экспертом научно-
методической комиссии Министерства
образования Украины по аккредитации
специальности «Шахтное и подземное

строительство», членом ученого совета
по защите кандидатских диссертаций
при Донбасском государственном тех-
ническом университете, экспертного со-
вета ВАК Украины по направлению «Раз-
работка полезных месторождений»,
Учебно-методического объединения
горных вузов России.

В 2010 году он был организатором и
активным участником международной
конференции молодых ученых, аспи-
рантов и студентов трех государств - Бе-
лоруссии, России и Украины, посвящен-
ной 80-летию Тульского государственно-
го университета, 90-летию Донецкого
национального технического универси-
тета и 80-летию Белорусского нацио-
нального университета, которая прово-
дилась впервые в г. Туле.

Неутомимость в делах и колоссаль-
ное трудолюбие Сергея Васильевича
лишний раз подчеркивает следующий
факт. На защитах диссертаций, во время
проведения конференций и празднич-
ных торжеств, на защитах дипломных
проектов он по собственной инициативе
проводит фото- и киносъемку упомяну-
тых мероприятий, оказывая тем самым
неоценимую услугу их организаторам и
участникам. 

За активное сотрудничество с отрас-
левым отделением Академии строитель-
ства Украины «Строительство шахт, руд-
ников и подземных сооружений» и в свя-
зи с 15-летием со дня основания Акаде-
мии решением ее Президиума Борщев-
ский С.В. награжден Почетной грамотой.

Коллектив кафедры СШ и ПС от всей
души поздравляет Сергея Васильевича с
юбилеем и желает ему здоровья, долголе-
тия и покорения новых творческих вершин.

От имени коллектива 
зав. кафедрой СШиПС Н. ШЕВЦОВ

ЮБиЛЯРЫНеутомим и успешеН Во Всех делах

Вам судьба в феврале отсчитала.
Их не просто пройти и прожить, 
Но для Вас – это только начало!

2011 год – Международ-
ный год химии и юбилей-
ный год для нашего уни-
верситета. И этот год - год
юбилея заведующего ка-
федрой «Прикладная эко-
логия и охрана окружаю-
щей среды» д.х.н., профес-
сора ШАПОВлОВА Вале-
рия Васильевича.

В 1973 году Валерий Ва-
сильевич окончил ДПИ, полу-
чив диплом с отличием, кото-
рый защитил на ныне воз-
главляемой им кафедре,
только тогда она называлась
«Технология неорганических
веществ и неорганическая
химия». Еще в студенческие
годы проявились увлечен-
ность наукой, желание по-
знать как можно больше, са-
мостоятельно выполнять и

анализировать сложнейшие
исследования в об-
ласти химических наук. Ре-
зультатом этой студенческой
целенаправленности яви-
лась успешно защищенная в
1979 году кандидатская дис-
сертация, которая стала
трамплином для дальней-
шей научной деятельности.
Работая в научно-исследова-
тельском секторе кафедры,
Валерий Васильевич сумел
решить сложные вопросы,
связанные с функционирова-
нием систем жизнеобеспе-
чения. Научные и техниче-
ские решения, разработан-
ные В.В. Шаповаловым, по-
ложены в основу создания
генераторов медицинского
кислорода высокого давле-
ния и отмечены в 2000 г. в
Брюсселе на 49 Всемирной
выставке научных исследова-
ний и новых технологий «Эв-
рика-2000» дипломом и зо-

лотой медалью. В 2004 г. бы-
ла успешно защищена док-
торская диссертация и в на-
стоящее время профессор
В.В.Шаповалов – ученый с
мировым именем, ведущий
специалист в области химии
координационных соедине-
ний и твердофазных реак-
ций, член совета по неорга-
нической химии АН Украины.

Но, к сожалению, кроме
научной работы, заведую-
щий кафедрой должен ре-
шать множество различных
проблем, связанных с орга-

низацией и проведением
учебного процесса. И всегда,
какая бы ни сложилась си-
туация, с присущими ему
чуткостью и тактом Валерий
Васильевич решает все
сложные вопросы. Да что и
говорить, если согласно го-
роскопу друидов Валерий
Васильевич – картас, дерево,
пленяющее внутреннею си-
лой и красотой, поэтому с его
мнением всегда считаются, а
его просьбы исполняют. 

Валерий Васильевич –
прекрасный семьянин, лю-
бящий своих сыновей, обо-
жающий жену.

Ваш опыт жизненный богатый
Не ослабел и не угас,
И мы сегодня с Вашей датой
Сердечно поздравляем Вас!
Летят года, но не беда,
О том не стоит волноваться,
Не зря Вахтанг поет всегда
«Мои года – мое богатство…».

Коллектив кафедры
«Прикладная экология и

охрана окружающей среды»

60 золотых трудовых

февраль 2011 г.
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МЕЖДУНАРОДНЫй
УНИВЕРСИТЕТ 

ФИНАНСОВ 
при ДонНТУ

(лицензия Министерства 
образования и науки Украины

АВ № 301763 от 22.02.07)

ОБЪЯВлЯЕТ НАБОР 
студентов ІV-V курсов, 
желающих получить 
второе высшее 

образование
(переподготовка)

по следующим 
специальностям:

wФинансы
wСтрахование
wБанковское дело
Форма обучения: очно-

заочная (по субботам и
воскресеньям), заочная и
дистанционная. Срок об-
учения – 2 года. Возможно
обучение по индивидуаль-
ному плану. Стоимость об-
учения для студентов
ДонНТУ – 7000 тыс. грн. в
год (оплата помесячная).

По окончании выпуск-
никам присваивается ква-
лификация «специалист» и
выдается диплом о высшем
образовании государствен-
ного образца, дающий пра-
во поступления в магистра-
туру, аспирантуру, на об-
учение за рубежом.
Документы принимаются 

до 1 марта

Предлагается также
параллельное 

обучение 
по второй 

специальности
«Финансы и кредит»

для студентов 3-х курсов ДонНТУ. 
Занятия проводятся 

в 3-м уч. корпусе ДонНТУ
во вторую смену.

Обучение 2 года. По
окончании выдается дип-
лом государственного об-
разца с присвоением квали-
фикации «бакалавр» по фи-
нансам и кредиту, дающий
право дальнейшего обуче-
ния по программе магистра
или специалиста. 

Организуем прохожде-
ние практики и стажиров-
ки в ведущих финансовых
компаниях и бизнес-струк-
турах. Подробности на
нашем сайте.

г. Донецк, ул. Артема,
д.96, 3-й учебный корпус
ДонНТУ, ауд. 138 (вход со
стороны пр-та Ватутина), 

тел.: 8(062) 304-95-13 , 
т./факс: (062) 305-00-12.
E-mail: muf@ukrpost.ua
www.muf.org.ua

Так можно сказать о
старшем преподавателе ка-
федры физического воспи-
тания и спорта Елене Ва-
сильевне СУХАРЕВОй. С са-
мого детства она занимает-
ся плаванием. Ежедневные
тренировки не отвлекали ее
от успешных занятий в шко-
ле. Напряженные трениров-
ки, успешные выступления
в соревнованиях самого вы-
сокого ранга способствова-
ли и выбору профессии.
Спорт, спорт, и все, что свя-
зано с ним. А это упорный
труд, преодоление про-
блем, надежда на успех и
наконец сам успех, победа –
в том числе и над собой! 

Все это закаляло волю,
способствовало гармонич-
ному развитию. Елена Ва-
сильевна первая в Донецке
стала мастером спорта.
Она добилась в спорте
больших успехов – чем-
пион Украины, серебряный
призер чемпионата СССР,
победитель многих сорев-
нований самого высокого
ранга, член сборной коман-

ды Украины и Советского
Союза.

Окончив Киевский госу-
дарственный институт физ-
культуры и спорта, Елена
Васильевна в 1966 г. была
направлена на работу в
наш вуз, и все это время
работает в университете.
За эти годы она проявила
себя высококвалифициро-
ванным специалистом, ор-
ганизатором и методи-
стом. Она разработала ско-
ростной метод обучения
плаванию и обучила тыся-
чи студентов. Не забывала
и тренерскую работу. Рабо-
тая в бригаде тренеров,
способствовала подготовке
10 мастеров спорта, более
100 перворазрядников и
кандидатов в мастера.

По характеру Елена Ва-
сильевна – лидер. Она соз-
дала коллектив едино-
мышленников не только на
работе, но и в своей семье.
Все ее члены окончили ин-
ститут физкультуры: муж –
тренер высшей категории,
дочери – старшие препода-

ватели ДонНУ, ДонНТУ, зять
– мастер спорта, препода-
ватель вуза.

В адрес Елены Василь-
евны можно сказать много
хороших слов. И я хочу от
имени кафедры физиче-
ского воспитания и спорта,
многочисленных коллег и
спортсменов сердечно по-
здравить Елену Васильевну
с юбилеем и пожелать ей
здоровья, творческих успе-
хов и удачи во всем.

В. АТАМАНОВ, 
профессор, заслуженный

тренер Украины

ЧЕлОВЕк, пРЕДАННЫй СВОЕй пРОФЕССИИ

Алла Николаевна
ФОНОТОВА, замести-
тель главного бухгалте-
ра нашего университета,
работает в ДонНТУ с
1985 года. Она стопро-
центный профессионал,
очень строга к себе и
окружающим. Если тре-
буют обстоятельства, то
и по выходным на рабо-
ту приходит, не говоря
уже о том, что практиче-
ски всегда – до начала
рабочего дня.

Алла Николаевна –
великолепный организа-
тор, требовательный, но в
то же время справедливый
руководитель: если ругает,
то только за дело, но и по-
хвалить не забывает. Прав-
дивость, порядочность, на-
дежность, честность в от-
ношениях – отличительные
черты ее натуры. Своим
оптимизмом и энергией
эта женщина "заражает"
весь наш коллектив. Она
очень коммуникабельная,
веселая, остроумная. Ак-
тивная жизненная позиция
делает ее идейным вдох-

новителем и организато-
ром многих наших меро-
приятий.

А какая она кулинарка и
хозяйка! Те, кто пробовал
ее фирменные борщи, пи-
рожки и соленья, согласят-
ся с нами. В ее доме царят
уют и комфорт, а на даче -
образцово-показательный
порядок. Со всем этим хо-
зяйством помогают спра-
виться члены большой
дружной семьи, в том чис-
ле четверо внуков и трех-
летняя правнучка! И особо
хотелось бы отметить ее

надежную опору и под-
держку в жизни, верно-
го друга, советчика и
помощника – супруга
Виктора Васильевича.

Алла Николаевна очень
легкая на подъем, рань-
ше ходила в походы,
объездила Кавказ, За-
падную Украину; при-
чем она поклонница ак-
тивного отдыха, обяза-
тельно ознакомится со
всеми музеями, досто-
примечательностями
на новых местах, побы-

вает на всех экскурсиях.
Недавно А.Н. Фонотова

отметила очередной юби-
лей. И если возраст – это со-
стояние души, то эта жен-
щина будет вечно молода!

Наш коллектив не будет 
слишком многословен:

Желаем Вам здоровья, 
счастья и удачи!

Желаем радости, веселья, 
ну а кроме -

Прожить сто лет ещё - 
лишь так, а не иначе!

Коллектив бухгалтерии

Здоровья, счастья и удачи!
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ДонНТУ – 
(пятое

1961 – год сорок первый
-  Донецкий политехниче-

ский институт в мае отметил
40-летие со дня создания. За
эти годы подготовлено более
16 тысяч инженеров.

-  В связи с 40-летием ДПИ
двадцать преподавателей инсти-
тута награждены правительствен-
ными орденами и медалями.

-  Состоялся первый выпуск
инженеров-электромехаников по
специальности «Электрификация
промышленных предприятий».

-  Создан общетехнический
факультет ДПИ в г. Енакиево.

-  Студент В.Килимник (ГЭМФ)
награжден золотой медалью
МВССО СССР за лучшую сту-
денческую научную работу.

-  Студент Ю.Ратников стал
чемпионом Украины по под-
водному плаванью.

1962 – год сорок второй
-  Сдан в эксплуатацию чет-

вертый лабораторный корпус.
-  Создан вычислительный

центр, первый среди вузов
Донбасса. 

-  В ДПИ разрабатывалось
160 научных тем: 92 темы вы-
полнены по заказу промыш-
ленных предприятий.

-  В ДПИ обучалось 59 зару-
бежных граждан из Болгарии,
Вьетнама, Кубы и Монголии.

-  Создана любительская
киностудия «ДПИ-фильм».

-  Ассистент кафедры на-
чертательной геометрии и гра-
фики А.Б.Соловьяненко стал
солистом Киевского театра опе-
ры и балета (впоследствии на-
родный артист СССР, Украины,
лауреат Государственной пре-
мии СССР, Герой Украины).

1963 – год сорок третий
-  В ДПИ на 43 кафедрах

работали 550 преподавателей.
-  На кафедре горных ма-

шин установлен уникальный,
единственный в СССР, стенд
для комплексных исследова-
ний конвейеров под нагрузкой.

-  Среди всех студенческих
групп проводилось социали-
стическое соревнование по
воспитанию молодых строите-
лей коммунизма.

-  ДПИ занял первое место
в областном смотре-конкурсе
на лучшую постановку органи-
зационно-массовой и спортив-
ной работы.

-  Третий год подряд летом
студенты работали и отдыха-
ли в коммуне в пос. Джугба.

1964 – год сорок четвертый
-  В ДПИ обучалось 13 тыс.

студентов по 26 специальностям.
-  Создан ОТФ ДПИ в г. Ма-

кеевке.
-  Введено в эксплутацию но-

вое общежитие № 4 на 1112 мест.
-  Создана научно-исследо-

вательская лаборатория гид-
роподъема.

-  Из состава кафедры «Руд-
ничная вентиляция» выделена
кафедра «Охрана труда и гор-
носпасательное дело» (зав. ка-
федрой проф. В.Я.Балтайтис).

-  Приказом МВССО Украи-
ны кафедре «Техника и горно-
спасательное дело» присвое-
но имя И.М.Пугача – первого
ректора института.

1965 – год сорок пятый
-  Горно-механический фа-

культет разделили на два фа-
культета: горно-электромеха-
нический и механический.

-  Библиотека ДПИ получила
новые помещения общей пло-
щадью 1700 кв.м в северном
крыле 3-го учебного корпуса.

-  Открыт санаторий-про-
филакторий на базе общежи-
тия № 4, в котором ежегодно
получали квалифицированную
медицинскую помощь и оздо-
равливались более 1500 сту-
дентов.

-  Создан учебно-методиче-
ский центр ДПИ под руковод-
ством С.А. Жеданова.

-  Впервые состоялись кон-
ференции аспирантов и моло-
дых специалистов на ино-
странных языках.

-  В ДПИ прошел Всесоюз-
ный семинар маркшейдеров.

1966 – год сорок шестой
-  ДПИ отметил 45-летие со

дня создания и 25-летие со
дня награждения орденом Тру-
дового Красного Знамени.

-  В ДПИ обучалось более
16 тысяч студентов, учебный
процесс вели более 700 пре-
подавателей, среди них 14
профессоров и 168 доцентов.

-  Создан Красноармейский
филиал ДПИ с двумя факуль-
тетами: общетехническим и
вечерним.

-  Сдана в эксплуатацию
высотная пристройка к 3-му
учебному корпусу.

-  ДПИ награжден памятной
медалью «1000 лет Польши»

за плодотворное сотрудниче-
ство с Польской Народной
Республикой.

-  Заключен договор о со-
трудничестве с Остравским гор-
но-металлургическим институ-
том (Чехословакия).

1967 – год сорок седьмой
-  За годы существования

(1921-1967 гг.) подготовлено
более 27 тысяч специалистов;
60% инженеров угольной про-
мышленности Донбасса – вы-
пускники ДИИ-ДПИ.

-  На торжественном собра-
нии коллективу ДПИ, как побе-
дителю соцсоревнования, бы-
ло вручено Красное знамя До-
нецкого обкома партии, Донец-
кого облисполкома и облсов-
профа за успехи в деле подго-
товки инженерных кадров и
достижения в научно-исследо-
вательской деятельности.

Л.Т.Прокофьева, доцент
«… Анатолий Соловьяненко как меда-

лист средней школы был принят в Донец-
кий индустриальный институт без экзаме-
нов. На «отлично» учился и в институте. В
студенческие годы он проявил себя и как
талантливый певец. Солировал на всех сту-
денческих вечерах, имея только домашние
навыки пения.

Как выпускнику-отличнику комиссия по
распределению предложила Анатолию
учебу в аспирантуре с расчетом на защиту
кандидатской диссертации и дальнейшую
работу в институте. Но Соловьяненко отка-
зался, объяснив причину: «Я занимаюсь во-
калом, хочу научиться петь». И никакие уго-
воры не помогли.

Тогда ректор ДИИ Михаил Антонович
Богомолов, председатель комиссии, с со-
жалением сказал: «Козловский и Лемешев
уже немолоды, уйдут на заслуженный от-
дых, а продолжить их дело кому-то нужно.
Может, Анатолий и заменит их. Пока еще
наш институт артистов не выпускал».

А будущее Соловьяненко сложилось
так, что он стал всемирно известным пев-
цом. И в этом ему тоже помог институт. Де-
ло в том, что ректор не хотел отпускать мо-
лодого, хорошо подготовленного инжене-
ра и предложил ему должность ассистента
кафедры начертательной геометрии и ин-
женерной графики. Анатолий принял это
предложение и почти десять лет работал
на этой кафедре, что давало ему возмож-
ность иметь достойную зарплату и брать
платные уроки вокала. Учителем у него
был оперный певец А.Н.Коробейченко.
Обучение шло серьезно, длилось почти
десятилетие. Анатолий исполнял оперные
партии. Голос его обрел силу и красоту. В
1962 г. А.Соловьяненко был принят на ра-
боту в Киевский театр оперы и балета. За-
тем, пройдя отборочные конкурсы в Моск-
ве, был направлен на стажировку в Ита-

лию, в знаменитый театр Ла-Скала. Оттуда
Анатолий возвратился выдающимся пред-
ставителем мирового оперного искусства.
Его признал весь мир.

Анатолий Борисович не забывал родной
институт. Он часто его посещал, продолжал
дружбу с сотрудниками кафедры. Будучи на
гастролях в Донецке, всегда приглашал их
на свои спектакли и концерты. Последний
раз великий маэстро пел в актовом зале на-
шего университета на концерте, посвящен-
ном 75-летию вуза».

С.А. Жеданов, проректор ДПИ
«В целях дальнейшего улучшения под-

готовки специалистов путем внедрения тех-
нических средств обучения студентов при
Донецком политехническом институте ор-
ганизовать учебный телецентр. Телецентр
должен включать аппаратную, две студии -
микрофонную и киноаппаратную, - шесть
студенческих аудиторий, специально обо-
рудованных для просмотра телепередач и
прослушивания сопроводительных текс-
тов». Это выписка из приказа по ДПИ, из-
данного на основании указания Мини-
стерства высшего и среднего специального
образования Украины.

Как это

А.Б.Соловьяненко,
народный артист СССР

и Украины, Герой Украины
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год за годом
десятилетие)

-  ДПИ сотрудничал с 85 про-
мышленными предприятиями.

-  Вступила в строй дей-
ствующих первая в мировой
практике гидрошахта (Красно-
армейская № 2) с эрлифтным
подъемом угольной пульпы,
спроектированная и построен-
ная по разработкам препода-
вателей и сотрудников кафед-
ры горной механики и лабора-
тории гидроподъема ДПИ.

-  Введены в эксплуатацию
студенческое общежитие № 5
и плавательный бассейн ДПИ.

-  В ДПИ прошла всеукра-
инская конференция по горно-
му делу.

-  На базе кафедры начер-
тательной геометрии и инже-
нерной графики создан фа-
культет повышения квалифи-
кации преподавателей черче-
ния техникумов Украины.

-  В декабре в БАЗе прошел
торжественный вечер, посвя-
щенный 25-летию начала за-
нятий в ДИИ после освобожде-
ния от фашистской оккупации.

-  Ректором ДПИ назначен
Г.В.Малеев.

1969 – год сорок девятый
-  Создан инженерно-эконо-

мический факультет.
-  Создан вечерний элек-

тротехнический факультет.
-  Открыто дневное отделе-

ние по подготовке инженеров
автомобильного транспорта в
Горловском ОТФ ДПИ.

-  Создано подготовитель-
ное отделение для абитуриен-
тов ДПИ.

-  Создан Народный уни-
верситет для координации
всех имеющихся в институте
обществ и клубов: рационали-
заторов и изобретателей, вете-
ранов Великой Отечественной
войны, шефских связей, охра-

1968 – год сорок восьмой
-  Заложен корпус химико-

технологического факультета.
-  Главный комитет ВДНХ

СССР наградил проекты студенче-
ского проектно-конструкторского
бюро ДПИ Почетным дипломом. 

-  Ректор ДПИ проф. М.А.Бо-
гомолов во время визита в Маг-
дебургскую высшую техниче-
скую школу им. Отто фон Гери-
ке подписал договор о сотруд-
ничестве с этим вузом.

-  Впервые студенты проходи-
ли летнюю практику за рубежом –
в ГДР, Польше, Чехословакии.

-  Проректору по научной
работе В.Г. Гейеру присужде-
но звание «Заслуженный дея-
тель науки и техники».

-  Введена традиция посвя-
щения первокурсников в сту-
денты ДПИ в Донецком театре
оперы и балета.

Уже весной 1969 г. было приобретено
оборудование стоимостью 22 тысячи руб-
лей. Были выделены необходимые поме-
щения, в которых разместились телецентр
и аудитории с телевизорами. 

Телецентр и аудитории для прослушива-
ния имели так называемую обратную
связь: студенты могли задавать преподава-
телю вопросы и тут же получать на них от-
веты. К чтению лекций привлекали наибо-
лее квалифицированных преподавателей
по таким предметам, как математика, фи-
зика, начертательная геометрия, сопротив-
ление материалов, теоретическая механи-
ка, детали машин. Использование лектора-
ми наглядных пособий, кино- и диафиль-
мов, различных экспериментальных дан-
ных позволило делать лекции более до-
ступными, понятными и увлекательными».

А.Ю.Макеев, профессор
В.И. Лавренчук, выпускник ДПИ
«На дворе стоял все тот же четвертич-

ный период, но не просто верхний карбон,
а уже 1969 год прошлого века. Светило
солнце, звенели бутылки в авоськах кон-
тингента, выходившего из гастронома на-
против, лихо свистел инспектор ГАИ на пе-
рекрестке, истерически визжала секретар-

ша в деканате, хохотали студенты на лек-
ции юного ассистента, а в редакции…

А в редакции «Советский студент» (ре-
дакция есть, газета есть, но название смени-
ли) выпускающий редактор готовил передо-
вицу насчет очередного, внеочередного, и,
как тогда думали, исторического съезда. Сту-
денческие корреспонденты выклянчивали
задания написать о своем самом замеча-
тельном на свете декане (приближалась сес-
сия). И не замечали в редакционной толчее,
как в пыльном углу за шкафом свершалось
великое таинство, и, спустя непродолжи-
тельное время, все увидели, как на свет при-
шло дитя любви к газетному слову, к юмору,
к веселью, для которого тогда наша планета
была все так же мало оборудована.

В газете появилась страница юмора, ко-
торой была суждена жизнь длиною в два-
дцать лет, со взлетами - до почетного дип-
лома «Комсомольской правды», как луч-
шей странице в тогдашнем СССР, и паде-
ниями до кризиса жанра, с вызовами глав-
ного редактора в партком. Называлась
страничка «Рожки и ножки» (сокращенно
«РиН») и стала популярной до такой степе-
ни, что авторы ее стали с юношеской само-
надеянностью утверждать, что при газете,
для удобства студентов, специально орга-
низован политехнический институт.

Страницу признали, ее ждали, читали,
смеялись. К ней потянулись. К двум студен-
там-энтузиастам Олегу Мирончаку и Сер-
гею Омельяновичу пришел коллектив авто-
ров. Пришли в газету и мы, авторы этих
строк Виктор Лавренчук и Александр Ма-
кеев, еще не зная, что на долгие и так бы-
стро пролетевшие 30 лет…».

л. КОВАлЕВА,
зав. музеем истории ДонНТУ

(по материалам музея)

было…
история ДонНТу глазами очевидцев

ны памятников, кинолюбителей.
-  Сдан в эксплуатацию 6-й

учебный корпус.
-  Начала работать студен-

ческая столовая «Бодрость» на
515 мест с диетическим залом.

-  Открыт комбинат бытово-
го обслуживания студентов
ДПИ на студгородке.

-  Общество «Знание» ДПИ
награждено грамотой Все-
союзного общества «Знание».

-  Заведующему кафедрой
«Обработка металлов давлени-
ем» В.М.Клименко присвоено
почетное звание «Заслуженный
деятель науки и техники».

-  Делегатами 1-го Всеукра-
инского слета студентов избра-
ны Н.Скорынин, Ю.Залещенко,
О.Кущ, В.Благовещенский.

-  В газете «Советский сту-
дент» в марте появился пер-
вый выпуск юмористической
страницы «Рожки и ножки».

1970 – год пятидесятый
-  По результатам смотра-

конкурса «На лучшую организа-
цию труда, быта и отдыха сту-
дентов» ДПИ занял первое ме-
сто среди вузов Министерства
высшего, среднего и специ-
ального образования СССР. 

-  ЦК Компартии Украины,
Президиум Верховного Совета
УССР, Совет Министров УССР
и Украинский республиканский
совет профсоюзов наградили
ДПИ Почетной грамотой за до-
стижение высоких показате-
лей в социалистическом со-
ревновании.

-  В ДПИ обучались 113 ино-
странных студентов из 15 госу-
дарств.

- Созданы деканат по обуче-
нию иностранных граждан (де-
кан В.И. Стрельников), кафедра
русского языка как иностранного
и отдел внешних связей.

-  Ректору ДПИ проф.
Г.В.Малееву присвоено звание
«Заслуженный работник выс-
шей школы УССР».

-  Разработки студенческого
проектно-конструкторского бюро
на ВДНХ СССР в Москве от-
мечены Дипломом 1-й степени. 

-  Сотрудники кафедры «Те-
оретические основы электро-
техники и вычислительные ма-
шины» создали комплекс авто-
матического контроля знаний
студентов «Кактус».

-  Введена новая форма
учета успеваемости студентов
– аттестация.

-  Студент химико-техноло-
гического факультета А.Гусаков
занял 1-е место во Всесоюзном
конкурсе студенческих научных
работ по естественным и техни-
ческим наукам.

к 90-летию ДонНТу: вехи истории

Учебный телецентр ДПИ
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В масштабах времени наш универ-
ситет ещё довольно молод, но в мас-
штабах жизни человеческой – это це-
лые поколения… В этих стенах учились
наши родители, теперь здесь постига-
ем науку мы. Эта связь поколений вуза
мне знакома очень хорошо, ведь я –
десятая в своей семье, кто посвятил
свои студенческие годы обучению в
ДПИ, ДонГТУ, ДонНТУ - одним словом,
в нашем родном вузе!

«Родоначальником»
ДПИ-поколения в на-
шей семье является Кап-
ленко Александр Нико-
лаевич, мой дядя. Учил-
ся с 1965 по 1970 гг. на
горно-механическом
факультете. Тогда про-
шло только двадцать
лет после войны, стра-
на восстанавливалась,
и факультет готовил
квалифицированных
специалистов для этой
отрасли. Следующим, в
1969 году, в
ДПИ посту-
пил Василь-
ченко Алек-
сандр Пет-
рович, брат
моего папы.
Учился до
1974 года на
металлурги-
ческом фа-
культете, де-
кан – Кли-
менко Ва-
лентин Ива-
нович. В это время началась массо-
вая разработка месторождений неф-
ти и газа, и производились трубы для
магистральных трубопроводов, соот-
ветственно, требовались металлурги.
Мой папа, Васильченко Виктор Пет-
рович, поступил в 1977 году на спе-
циальность «Автомобили и автомо-
бильное хозяйство» и закончил вуз в
1983 году с квалификацией инжене-
ра-механика.

Это поколение стремилось к зна-
ниям, так как высшее техническое об-
разование было очень престижным, а
получить его было довольно сложно.
Очень яркие впечатления остались от
поездок в стройотряды и занятий на
только что созданной военной кафед-
ре. Сейчас Александр Николаевич ра-
ботает на предприятии «Донецк-
взрывпром» в городе Артёмовске на-
чальником отделения в гипсовой шах-
те. Сначала он работал на Харцызском
трубном заводе, начинал с мастера и
дошёл до заместителя директора, а

мой папа всю свою трудовую жизнь
провёл на автотранспортном пред-
приятии в городе Торезе объединения
«Донецкавтотранс» на должности
главного механика, а затем – началь-
ника автоколонны.

Следующее поколение – это моя
двоюрод-
ная се-
стра Ва-
сильчен-

ко Елена Владими-
ровна. Она поступи-
ла в 1985 году в то-
резский филиал вуза на вечернее от-
деление, в 1988 году перевелась в гор-
ловский филиал на факультет автомо-
бильного транспорта, который закон-
чила в 1991 году. Её супруг, Сорока
Александр Николаевич, тоже учился
на этом факультете. В 1983 году был
призван в ряды Советской Армии, так
как тогда призывались все, даже сту-
денты. В 1985 году был восстановлен
на второй курс, учился и одновремен-
но работал водителем в институте. 

Сейчас Елена Владимировна – на-
чальник отдела эксплуатации авто-
транспортного предприятия «Торезант-
рацит», а Александр Николаевич –
старший инспектор ГАИ, капитан.

И вот, наконец, «независимое» по-
коление: те, кто учился во времена

свободной Украины. Наше государст-
во получило возможность развивать
свою национальную культуру, полити-
ку, и именно в это время вуз получает
название ДонГТУ.

Один из представителей поколе-
ния этого времени – Капленко Руслан
Александрович, который пошёл по

стопам отца и в 1993 году посту-
пил на горно-геологический фа-
культет, окончив его в 1998 году.
Васильченко Александр Алексан-
дрович также посчитал, что смо-
жет получить нужную профессию
именно здесь, и с 1996 по 2001 год

обучался на
энергетиче-
ском факуль-
тете на спе-
циальности
ЭАПУ. Парал-
лельно окон-
чил эконо-
мический фа-
культет по
специально-
сти «Эконо-
мика пред-
приятия». Его
жена Ифтя-
гина Ольга
Игоревна -
выпускница
кафедры «Фи-
нансы и кре-

дит» (2002–2007), а муж
его сестры – Бахарев Ро-
ман – поступил в наш вуз,
теперь уже ДонНТУ, в
2001 году на 3-й курс гор-
но-геологического фа-
культета после окончания
с красным дипломом То-
резского горного технику-
ма. Увлекался музыкой,
очень благодарен Подко-
паеву Сергею Викторови-
чу, который понимал его

и отпускал на репетиции. Теперь он –
лидер группы «Bahroma», вошедшей
в этом году в число финалистов «Ев-
ровидения–2011» от Украины.

Уже много лет выпускает наш уни-
верситет новые поколения студентов,
но интерес к нему ничуть не убавляет-
ся, более того – популярность его рас-
тёт из года в год. Каждый, окончив
ДонНТУ, гордится, что имел возмож-
ность учиться здесь, и каждый год но-
вые абитуриенты надеются, что имен-
но они войдут в число первокурсников
Политеха. Среди них в этом году будет
и моя младшая сестра Надежда, один-
надцатая «ДПИшница» Васильченко.

Светлана ВАСИльчЕНКО, 
студентка группы ЕПЕК-09 ФЭ

НА ЛиТеРАТуРНЫЙ коНкуРс к 90-летию ДонНТу: сТуДеНческие ДиНАсТии

пОпУлЯРНОСТь ДонНТУ РАСТёТ Из ГОДА В ГОД

Все они – одна семья,
и все – выпускники  

ДПИ, ДонГТУ, ДонНТУ
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Подведены итоги всеукраинско-
го студенческого конкурса инвес-
тиционных отчетов Global Invest-
ment Research Challenge (GIRC), 
организатором которого выступи-
ло украинское сообщество инвес-
тиционных профессионалов — 
CFA Ukraine при активной под-
держке аналитической компании
Dragon Capital. команда ДонНТу
(на снимке слева) стала победи-
телем в номинации «Лучшая пре-
зентация», за что получила диплом

и подарочный сертификат на под-
писку Dragon Daily Analytics и еже-
дневной деловой газеты «Коммер-
сантъ-Украина». «Мне приятно ви-
деть сегодня хорошо подготовлен-
ных молодых специалистов, жаж-
дущих знаний и готовых браться за
сложные задания. Именно таких
сотрудников мы берем на работу в
нашу инвестиционную компанию»,
— отметил директор аналитиче-
ского департамента Dragon Capital 
А. Беспятов. 

Их ПрезентацИЯ – самаЯ лучшаЯ

В Московском государствен-
ном университете имени М.В.Ло-
моносова открыт и уже пять лет
функционирует факультет гло-
бальных процессов, который
осуществляет подготовку спе-
циалистов в такой сложной меж-
дисциплинарной области как
глобалистика. На факультете
создана кафедра глобалистики
под эгидой ЮНЕСКО, ставшая
исследовательской площадкой
для ученых- глобалистов России
и зарубежных стран. Это яви-
лось необходимым ответом на
назревшие вызовы времени,
связанные с процессами карди-
нального переустройства мира,
с нарастанием и динамизацией
глобальных проблем. Конечно,
создание нового факультета ста-
ло возможным не только вслед-
ствие «социального заказа», но
и в силу внутренней потребности
самой науки, накопившей огром-
ную информацию в результате
систематических многолетних
поисков, начиная с 60-х годов
прошлого века («Римский клуб»).
Глобальные проблемы изуча-
лись различными науками – со-
циогуманитарными, естествен-
ными, техническими. Накоплен
огромный фактический матери-
ал. В итоге возникла необходи-
мость синтеза как различных
подходов, методов исследова-
ний, так и объединения и осмыс-
ления полученных результатов.
Это, в свою очередь, и привело
к постепенному формированию
такой особой области знания как
теория глобальных проблем,
или глобалистика. 

В процессе обобщения мно-
гочисленных публикаций уда-
лось подготовить такие уникаль-
ные издания как «Глобалистика:
Энциклопедия» (М., 2003) и
«Глобалистика: Международный
междисциплинарный энциклопе-
дический словарь» (М. – СПб. –
Н.-Й., 2006). Важно иметь в виду,
что новая наука включает наря-
ду с другими и определенный
уровень философских обобще-
ний, поскольку ее выводы имеют

значение для философского по-
нимания общества, истории, че-
ловека. Не будем также забы-
вать, что глобалистика не
ограничивается только теоре-
тическими изысканиями, она
призвана вырабатывать и прак-
тические рекомендации для ре-
шения глобальных проблем.

Большая работа по исследо-
ванию глобальных проблем со-
временности ведется в научном
сообществе и вузах Украины (Ин-
ститут МЭМО НАНУ, НТУУ «КПИ»,
Днепропетровский национальный
университет, Одесский нацио-
нальный морской университет и
т.д.). Накоплен немалый опыт
осмысления и изучения гло-
бальных проблем и в ДонНТу.
Есть определенные наработки и
на кафедре философии. Доста-
точно упомянуть о регулярно про-
водимых «Вернадских чтениях».
Четко выраженную «глобалист-
скую» направленность имеет раз-
рабатываемая на нашей кафед-
ре госбюджетная научно-иссле-
довательская тема «Ноосферо-
логия: методологические и соци-
ально–аксиологические пробле-
мы анализа современной циви-
лизации», по итогам выполнения
которой были защищены доктор-
ская и несколько кандидатских
диссертаций. Глобальные проб-
лемы современности освещают-
ся во многих публикациях сотруд-
ников кафедры, в том числе в
коллективной монографии «Ци-
вилизация: от локального к гло-
бальному граду» (2008), а также
в издаваемом кафедрой специа-
лизированном журнале «Ноо-
сфера и цивилизация». Глобаль-
ным проблемам уделяется много
внимания в учебно-методических
пособиях, подготовленных ка-
федрой для студентов, маги-
странтов, аспирантов.

Не случайно, когда МОН
Украины инициировал глобали-
стику как учебную дисциплину по
выбору для студентов экономи-
ческих специальностей, на нашей

кафедре сразу же была под-
хвачена эта инициатива. И в тече-
ние двух лет доктор философ-
ских наук, профессор Д.Е.Муза
подготовил необходимый пакет
методических документов, пол-
ностью обеспечивающих курс
«Глобалистика» («Философия
глобальных проблем современ-
ности»). Недавно издано учеб-
ное пособие «введение в гло-
балистику» (Донецк: Изд-во «Но-
улидж», 2010. - 240 с.). 

Главная цель курса, которую
автор определяет для себя, - это
изложить учебный материал с
позиций современной социаль-
ной философии, преодолевая
односторонность и пристраст-
ность подходов отдельных наук
о природе и обществе, прежде
всего, политологии и макросо-
циологии, теории международ-
ных отношений, международной
экономической науки, междуна-
родного права и экологии. В по-
собии представлена авторская
точка зрения относительно пони-
мания природы, структуры и ди-
намики глобальных проблем со-
временности. Д.Е.Муза стремит-
ся перейти от деклараций о син-
тетическом, научно-философ-
ском понимании глобального ми-
ра к действенной реализации
принципа системности, претен-
дуя на актуализацию подобной
теоретической и одновременно
мировоззренческой задачи.

В пособии детально рассмат-
риваются следующие проблемы:
определение предмета, структу-
ры и методологии современной
глобалистики; выявление пред-
посылок и причин генезиса гло-
бальных проблем современно-
сти, классификация и динамика
их видов; представлено сущност-
ное измерение глобальных про-
блем. Особое внимание обраща-
ется на процесс глобализации,
парадигмы современной эконо-
мики и, в связи с этим, на новую
конфигурацию глобальных про-
блем. Представляет интерес по-

иск практических путей их реше-
ния в современных условиях. 

Автору удалось найти в текс-
те разумный баланс между
сложностью затрагиваемых на-
учных проблем и доступностью
их изложения. Богатый фактиче-
ский материал иллюстрирует ло-
гику истории цивилизации и ее
теоретические модели, застав-
ляет задуматься над разум-
ностью «нового мирового поряд-
ка» и социокультурными пер-
спективами человечества. 

Исключительная актуаль-
ность рассматриваемых вопро-
сов делает спецкурс крайне по-
лезным не только для экономи-
стов и экологов, но и для специа-
листов технического профиля. В
связи с этим считаем целесооб-
разным перевести данный курс
из категории дисциплин по выбо-
ру в нормативный. Обращаем
также внимание руководства Ин-
ститута последипломного обра-
зования ДонНТУ на важность его
включения в существующие
учебные планы. 

Таким образом, культивиро-
вание опыта МГУ и университе-
тов Украины, внедрение в учеб-
ный процесс междисциплинар-
ных курсов, подобных «Глобали-
стике», несомненно будут спо-
собствовать повышению иссле-
довательского потенциала на-
шего университета, а значит, и
более высокому качеству его вы-
пускников.

Л. АЛексеевА, 
Р. ДоДоНов, профессора

ОТВЕЧАЯ НА ВЫЗОВЫ ВРЕМЕНИ
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меЖДуНАРоДНое соТРуДНичесТво

Генеральная Ассамблея
ООН объявила 2011 год
Международным годом
химии. И это не просто
дань ООНовской традиции. 

Что такое химия в нашей
жизни? Трудно что-либо ска-
зать новое по этому поводу.
Эволюция химии прошла
все свои этапы вместе с эво-
люцией всего человечества
– от Прометеева огня в нача-
ле познания, а точнее, осо-
знания человеком своего
особого положения в общем
мироздании живых существ,
до могучей геохимической
силы в своем влиянии на
природу. Как раз в те годы,
когда великий В.И.Вернад-
ский констатировал плане-
тарную роль воздействия че-
ловека на природные про-
цессы, и зарождался наш
вуз, сначала в виде уездного
техникума, который развил-
ся затем в индустриальный
институт в период первых
пятилеток, и наконец вырос
в политехнический институт-
университет союзного, а те-
перь национального мас-

штаба. И химическая наука в
росте и становлении ДПИ/
ДонНТУ сыграла не послед-
нюю роль. 

Помня ленинские слова,
что «социализм начинается
со всеобщей электрифика-
ции и химизации народно-
го хозяйства», можно доба-
вить в свете современной
истории, что химия помогла
выстоять нашему народу в
страшном пламени Вели-
кой Отечественной войны,
разрабатывая новые виды
пороховых зарядов для во-
оружения, позволила нам
стать великой космической
державой, изобретая и со-
вершенствуя смеси ракет-
ного топлива, помогала
поднять нашу экономику на
мировой уровень в процес-
се разработки металлурги-
ческих и энергетических
технологий. 

И сегодня химическая
наука сумела выстоять
после всеобщего коллапса
разрушения и распада
прежней страны и возро-
диться в новой независи-

мой Украине, но уже в сим-
биозе с новой наукой – эко-
логией. Смена акцента в
производстве с химической
индустриализации на ант-
ропогенное химическое за-
грязнение окружающей
среды гигантской черной
опасностью нависла над че-
ловечеством. И здесь хи-
мии отводится особая роль,
уже спасительницы челове-
ка и природы. Разработка
новых очистительных тех-
нологий в промышленно-
сти, способов по снижению
ПДВ и ПДС, производство
более энергоемких и эколо-
гически чистых товаров и
продуктов является главной
чертой современной эконо-
мики. Не случайно именно
на базе химико-технологи-
ческого факультета бывше-
го ДПИ сформировался ны-
нешний факультет экологии
и химической технологии
ДонНТУ. Факультет, на кото-
ром готовят не только со-
временных химиков-техно-
логов, но и инженеров-эко-
логов, способных поставить

«диагноз» негативному хи-
мическому воздействию и
направить его на «чистую
дорогу». Ведущей в этом
направлении является ка-
федра прикладной эколо-
гии и охраны окружающей
среды (ПЭиООС), которая
существует в таком виде с
1996 года. Возраст на фоне
90-летия университета, пря-
мо скажем, подростковый.
Однако за этим стоят поко-
ления настоящих ученых-
химиков, которые форми-
ровали химический факуль-
тет и его кафедры. 

И в наступившем Меж-
дународном году Химии
хочется тебе, химик, поже-
лать: будь оптимистом, не
слишком огорчайся от не-
взгод и пертурбаций сего-
дняшнего дня, будь неуто-
мимым в своих научных
изысканиях и успешным в
плодах своего творчества. 

Одним словом, если хо-
чешь быть химиком, будь
им!

А.БлАКБЕРН, доцент
кафедры ПЭиООС 

2011- международный
год химии Если хочЕшь быть химиком, будь им!

Делегация Института горного дела и
геологии ДонНТУ в составе первого заме-
стителя декана ГГФ доцента Рязанова
А.Н. и профессора кафедры технологии
и техники геологоразведочных работ Пи-
липца В.И. по приглашению ученых Ин-
ститута инженерного строительства Цзи-
линского университета (г.Чанчунь) посе-
тила Китай с целью обсудить результаты
научных исследований в рамках суще-
ствующего Договора о научно-техниче-
ском сотрудничестве между вузами.

Предыстория визита такова. В сентяб-
ре прошлого года делегация китайских
ученых во главе с директором Института
инженерного строительства профессо-
ром Суном нанесла визит в ДонНТУ. В
его рамках состоялись встречи с руковод-
ством Института горного дела и геологии
(директор профессор Ю.Ф.Булгаков), зна-
комство с исследовательскими лаборато-
риями нашего университета. Затем на ка-
федру ТТГР, с которой китайские коллеги
поддерживают контакты с 1997 года, при-
шло приглашение нанести ответный ви-
зит в Цзилинский университет.

Этот вуз, один из ведущих китайских
университетов, является участником на-
циональных проектов “211” и “985”. По

первому проекту отобраны вузы для под-
готовки элитных специалистов, призван-
ных осуществлять национальные про-
граммы развития в экономической и со-
циальной сферах. На вузы, участвующие
в проекте, приходится 4/5 всех докторов
наук Китая, 2/3 аспирантов, половина
иностранных студентов. Они “контроли-
руют” 96 % научных лабораторий, на об-
разование и науку в них выделяется 70 %
всех бюджетных ассигнований. 

Основная цель проекта “985” – в со-
трудничестве с правительством страны
вывести на мировой уровень ведущие
университеты Китая. 

В настоящее время в Цзилиньском
университете 39 факультетов. Обучение
ведется по философии, экономике, юрис-
пруденции, педагогике, литературе, исто-
рии, естественным и техническим наукам,
агрономии, медицине и менеджменту. В
его состав входят более ста научно-ис-
следовательских институтов и лаборато-
рий, в том числе пять ключевых лабора-
торий национального уровня, семь веду-
щих лабораторий, финансируемых Мини-
стерством образования, и одиннадцать –
спонсируемых другими министерствами.
Университет предлагает 15 бакалаврских,

192 магистерские, 105 докторских про-
грамм и 17 - имеющих докторскую степень. 

В Цзилиньском университете обучает-
ся 60 тысяч студентов и работает около
6 тысяч преподавателей, из которых 14
являются членами Академии наук Китая
и Китайской инженерной академии. Вуз
сотрудничает со 130 университетами,
колледжами и исследовательскими ин-
ститутами в 40 странах. 

В ходе визита ученые ДонНТУ приня-
ли участие в симпозиуме по проблемам
бурения скважин в сложных горно-геоло-
гических условиях, а для сотрудников и
студентов Института инженерного строи-
тельства и Чанчуньского технологическо-
го университета прочитали лекции по на-
учным направлениям кафедры ТТГР
ДонНТУ. 

Китайские коллеги проявили интерес
в привлечении по программе научно-ис-
следовательской стажировки молодых
специалистов в области бурения сква-
жин, а представители ДонНТУ, в продол-
жение развития сотрудничества, пригла-
сили директора Института инженерного
строительства принять участие в работе
научной конференции, организуемой ка-
федрой ТТГР ДонНТУ в апреле.

ВИзИТ В кИТАй
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Приглашает Институт 
культуры ДонНТУ

(ПрогрАММА нА МАрТ)
После перерыва, связанного с

рождественскими праздниками,
сессией и каникулами, в марте
возобновляет свою работу Инсти-
тут культуры ДонНТУ. Вниманию
слушателей предлагается сле-
дующая тематика.

5.03.11. Просмотр и обсуж-
дение х/ф «Мирный воин».

12.03.11. «Что начиналось с
буквы «Л», заканчиваясь мяг-
ким знаком…».

19.03.11. Аномальные явле-
ния в технике. Видеосеминар
Санкт-Петербургского техниче-
ского университета.

26.03.11. Философский Ка-
мень. Встреча с психологами
Л.В. и С.Н. Райченко (г.Луганск).

Встречи проходят по субботам в
Большом наклонном зале ДонНТУ
(1-й уч.корпус) Начало в 15.00.

Вход свободный.
Справки по тел.: 337-32-66

- Заболеваемость раком же-
лудка, говорит Анатолий Ва-
сильевич,- остается высокой в
большинстве стран мира, и
Украина занимает восьмое ме-
сто. А самая главная причина
этого - поздняя диагностика.

- Но ведь это актуально не
только при раке желудка, а и
других органов?

- Вы совершенно правы, но в
случае с желудком есть два
весьма немаловажных фактора.
Во-первых, симптоматика при
раке желудка совпадает с клини-

ческими проявлениями такого
заболевания, как хронический
гастрит, поэтому люди не торо-
пятся обращаться к врачу и му-
жественно переносят недомога-
ние. В больницу же приходят то-
гда, когда терпеть боль уже ста-
новится невмоготу. К сожале-
нию, медицина на этом этапе
развития болезни, когда диагно-
стируется третья или четвертая
ее стадии, бывает бессильна. 

Во-вторых, что очень и очень
важно, рак желудка, в отличие
от других органов, можно диаг-

ностировать на самых ранних
стадиях. Для этого людям, осо-
бенно тем, кому за 40, надо
быть просто внимательнее к са-
мим себе. Появляются перио-
дически боли в желудке – сде-
лайте фиброгастроскопию! С
помощью эндоскопа специаль-
но обученный доктор осмотрит
верхние отделы желудочно-ки-
шечного тракта пациента, по-
ставит диагноз и при необходи-
мости проведет лечебные ме-
роприятия. Да, эта процедура
не из приятных, но через нее
надо обязательно пройти, что-
бы не допустить худшего. Ведь
желудок, повторяю, едва ли ни
единственный орган, при
осмотре которого можно обна-
ружить эту патологию в зароды-
ше, а следовательно, успешно
излечиться. 

В Японии, например, в 40-50
годы очень много людей забо-
левали раком желудка и умира-
ли. Когда же фиброгастроско-
пия была введена в программу
обязательных медосмотров,
смертность снизилась более
чем в два раза.

- А вы не допускаете по-
грешностей при проведении
фиброгастроскопии? и что
тогда? 

- Если при фиброгастро-
скопии у доктора появились
какие-то подозрения, то при
окончательной постановке ди-
агноза  проводится еще целый
ряд дополнительных исследо-

ваний, на основании которых
он подтверждается или опро-
вергается. 

- всем надо делать фиб-
рогастроскопию?

- Она необходима для тех,
кто входит в группы риска, то
есть для имеющих хрониче-
ский гастрит с атрофией и ки-
шечной метаплазией, адено-
мы желудка или инфицирова-
ных Helicobacter pyloriе.

- А каким образом можно
выявить наличие этой палоч-
ки и насколько она живуча?

- В настоящее время вы-
явить ее можно по анализу кро-
ви, который каждый желающий
может сделать в нашей поли-
клинике, а избавиться от нее –
с помощью достаточно эффек-
тивных препаратов. Эрадика-
ция H. pyloriе предупреждает
развитие атрофического гастри-
та и кишечной метаплазии и
снижает риск развития рака же-
лудка от 60 до 90%. 

- А где можно сделать
фиброгастроскопию?

- Тоже в нашей поликлини-
ке, и совершенно бесплатно.
Мы рады помочь каждому, кто в
этом нуждается. Ведь как горько
бывает, когда пациенты обра-
щаются со своими проблемами
слишком поздно. Настоятельно
советую не откладывать на по-
том то, что можно и нужно сде-
лать сегодня.

- Большое спасибо вам,
Анатолий васильевич, за ин-
тервью и за вашу и ваших
коллег работу. вот только бы
еще по достоинству оценило
ее наше государство.

Беседовала е. ковАЛеНко

Всемирная организация гастроэнтерологов объявила профилактику
рака органов пищеварения Всемирной акцией ХХІ века

ВРАГА мОжНО ОбЕзВРЕДИТь!

Під такою назвою у
ДонНТУ відбулася ІІІ ре-
гіональна конференція ас-
пірантів, магістрів та сту-
дентів. Її організатором
була кафедра «Природо-
охоронна діяльність» фа-
культету екологогії та хі-
мічної технології. 

У роботі конференції
взяли участь ті молоді до-
слідники, наукові інтереси
яких пов'язані з проблема-
ми раціонального викори-
стання природних ресурсів
та охороною довкілля. Ак-
туальність заходу незапе-
речна, бо для сьогодення
раціональність та ком-
плексність використання
ресурсів є однією з найбільш
важливих тем у природо-
охоронній та промисловій
діяльності. Під час роботи
конференції було обговоре-

но широкий спектр питань,
які стосуються оцінки впли-
ву на навколишнє середо-
вище, досліду його стану, та
уперше були розглянуті
проблеми рекреаційної ді-
яльності, відновлення мож-
ливостей природного сере-
довища та технологій, які
постачають безпечність ви-
робничих робіт. Організато-
ри конференції відзначили
прикладний характер ба-
гатьох робіт та їх практичну
цінність.

Декан ФЕХТ професор
В.К. Костенко та наукові ке-
рівники відзначили значно
вищий рівень підготовки
доповідей та проведення
конференції, ніж у по-
передні роки, та вислови-
ли сподівання на подаль-
ший розвиток багатьох
наукових керунків, підви-

щення науково-дослід-
ницької свідомості студен-
тів та здобування досвіду
для проведення наступ-
них конференцій. 

У процесі роботи учас-
ники конференції отрима-
ли досвід, творче задово-
лення та відзнаки за актив-
ну участь. Тепла та дружня
атмосфера, у якій пройшла
конференція, залишила гар-
ні спогади та сподівання на
нові наукові зустрічі.

Д. МАКєєВА, 
асистент кафедри природо-

охоронної діяльності

«Комплексне використання надр» НиРс

«Здоровье - мудрых гонорар» - коротко и метко сказал
французский поэт Пьер Беранже. И он, безусловно, прав. Ум-
ные стараются предупредить болезнь, своевременно пред-
приняв необходимые меры, другие нередко полагаются на
авось со всеми вытекающими отсюда последствиями. В
этом контексте более чем актуальной является ранняя диаг-
ностика заболеваний желудка. Ну что, казалось бы, гастрит?
Нет, наверное, человека, который бы хоть раз в жизни не
столкнулся с этим непрошенным гостем, потому что и пита-
емся мы неправильно, и отравляемся нередко, и часто нерв-
ничаем. Кроме того развитию гастрита способствуют еще
очень много и не зависящих от нас факторов, в том числе
выявленная во второй половине XX века палочка Helicobac-
ter pyloriе, которой сегодня отводится одно из первых мест в
этиологии хронического гастрита, язвы желудка и даже рака.
Успешный опыт с самозаражением одного из первооткры-
вателей микроорганизма — профессора Барри Маршалла —
и группы добровольцев послужил ещё одним убедительным
доказательством этой теории. В 2005 г. Барри Маршалл и его
напарник Робин Уоррен за своё открытие были удостоены
Нобелевской премии. А как же мы, те, для кого, по сути, и бы-
ло сделано это открытие, воспользовались им? А мы, как
утверждает главврач студенческой поликлиники гастроэнт-
ролог А.В.ШУльГА, по-прежнему ждем, пока не грянет гром,
хотя сегодня есть все возможности для выявления и ковар-
ной бактерии, и на самой ранней стадии — рака желудка.
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Окончание. Начало
на 1-й стр.

Говерла расположена на
границе Закарпатской и Ива-
но-Франковской областей,
около 17 км от границы с Ру-
мынией, и принадлежит к
хребту Черногора в Карпа-
тах. Название горы, по-ви-
димому, венгерское и озна-
чает "снежная гора" (Hоvаr). 

У подножия находится
один из истоков реки Прут.
Из городов поблизости - Ра-
хов, Ясиня и Ворохта. Пер-
вый туристический маршрут
с восхождением на гору был
открыт в 1880 году. В наше
время в летний период на
Говерлу каждый день совер-
шают восхождения сотни ту-
ристов. Другое дело зимой.
Зимой Говерла покрыта
снежно-ледовым покровом,
здесь часто дуют сильные
ветры, погода неустойчива и
меняется очень быстро. Все
это создает для восходите-
лей определенные трудно-
сти и объективные опасно-
сти. Для успешного зимнего
восхождения на Говерлу,
кроме хорошей физической
формы участников, требу-
ется качественное снаряже-
ние, в том числе и специ-
альное (кошки, лыжные
палки или ледорубы, GPS-
навигатор), и определенный
альпинистский опыт. 

Мы получили благо-
словление на эту акцию
ректора нашего универси-
тета проф. А.А. Минаева,
вручившего нам знамя
университета, оформили
отпуск - и в дорогу. 

Карпаты встретили нас
пасмурной погодой, но
прогноз на ближайшие дни
был благоприятный: солн-
це, мороз 10-15 градусов. К
счастью, прогноз пол-
ностью подтвердился. Рас-
положились в уютной де-
ревянной турбазе «Эдель-
вейс» в поселке Ясиня при-
мерно в 40 км от Говерлы.

Восхождения на высоты
порядка 2000 м над уров-
нем моря обычно не тре-
буют какой-либо специ-
альной высотной акклима-
тизации. Однако мы реши-
ли не спешить и для хоро-
шей акклиматизации перед
восхождением пару дней
покататься на горных лы-
жах. Благо рядом распола-

гаются горнолыжные ку-
рорты: великолепный, по-
строенный за последние 5-
7 лет, совершенно европей-
ский Буковель, а также жи-
вописный и своеобразный,
построенный еще в совет-
ские времена Драгобрат.
Катаясь на лыжах, смогли
вдоволь полюбоваться за-
снеженной Говерлой и рас-
положенной рядом с ней
вершиной Петрос (2040м):
они возвышаются над все-
ми окружающими горными
хребтами (на фото вершины
Говерла (слева) и Петрос).

И вот наступил день вос-
хождения. Рано утром са-
димся в маршрутку и едем
в поселок Ворохта. Здесь пе-
ресаживаемся на заранее
заказанный полнопривод-
ной автомобиль и по засне-
женной горной дороге до-
бираемся до турбазы Зарос-
ляк, расположенной в жи-
вописном, покрытом ело-
вым лесом ущелье. Отсю-
да начинается пешеходная
часть путешествия.

Погода прекрасная. Од-
нако на всякий случай
включили GPS-навигатор.
Погода в горах может ис-
портиться в любой момент,
в тумане видимость умень-
шается до 10-20 м, ветер и
снег заметают следы. Заблу-
диться в таких условиях
проще простого. Сколько та-
ких случаев было в Карпатах
и других горах! Теперь нам
это не грозит - GPS-навига-
тор приведет на турбазу по
пути подъема при любой
погоде.

Тропа ведет нас по ска-
зочно красивому заснежен-
ному лесу. Он быстро кон-
чается, начинается редко-
лесье, за которым открыва-
ется наша вершина. К ней
ведет довольно крутой ка-
менистый склон. Камни по-

крыты тонким слоем смерз-
шегося снега. На солнце
окружающие нас горные
склоны ярко блестят - снег
сверху покрыт слоем льда.
Вот тут нам и пригодились
кошки – специальные ме-
таллические платформы с
зубьями, которые альпини-
сты надевают на ботинки
при движении по смерзше-
муся снегу и льду. 

Самая напряженная часть
подъема проходит по кру-
тому обледеневшему скло-
ну крутизной 30-40 граду-
сов. Здесь требуется макси-

мальное внимание и вза-
имная подстраховка на слу-
чай срыва. Затем склон вы-
полаживается, и по спрессо-
ванному снегу мы подни-
маемся на высочайшую
точку Украины.

Ярко светит солнце, без-
облачно, вокруг на сотню
километров захватываю-
щая панорама заснежен-
ных Карпатских гор. На вер-
шине огромный пятиметро-
вый крест из нержавеющей
стали, небольшая стела с
гербом Украины и какой-то
полностью заснеженный пя-
тиметровый монумент. До-
вольно холодно, дует силь-
ный ветер, поэтому долго
оставаться на вершине не
хочется. Достаем из рюкзака
знамя, фотографируемся и
готовимся к спуску. В это вре-
мя на вершину поднимаются
люди с лыжами и сноубор-
дами. Оказывается, на скло-
нах Говерлы проходит чем-
пионат Украины по фрирай-
ду (спуск на лыжах и сноу-
бордах по неподготовлен-
ным склонам). Точка старта
находится практически на
вершине. Конечно, мы ре-
шаем остаться и немного по-
смотреть соревнования. 

Нужно сказать, что фри-
райд – очень экстремальный

вид спорта. На результаты со-
ревнований влияет не время
прохождения трассы, а слож-
ность выбранной участником
линии спуска, а также высоко
ценится непрерывность дви-
жения (остановки при спуске
негативно влияют на общий
результат). Мастерство участ-
ников оценивают судьи, кото-
рые расположились далеко
внизу у границы леса. С вер-
шины они кажутся маленьки-
ми точками на снежном
склоне. И вот первый участ-
ник помчался вниз по круто-
му снежному склону. Посте-
пенно склон переходит в кру-
той каменистый кулуар, по
которому проехать на лыжах,
на первый взгляд, может
рискнуть только самоубийца.
Однако лыжник смело ны-
ряет в него и с помощью го-
ловоломных прыжков и пи-
руэтов спускается по нему на
снежное плато и подъезжает
к судейской коллегии. Зрели-
ще захватывающее!

Однако нам пора спус-
каться. Спуск – очень ответ-
ственная часть любого вос-
хождения. Статистика аль-
пинистских происшествий
показывает, что чаще всего
несчастные случаи бывают
именно на спуске с верши-
ны. В нашем случае нужно
быть особенно вниматель-
ным: спуск по крутому снеж-
но-ледовому склону без ве-
ревки значительно опаснее
подъема. Спускаемся очень
осторожно, так как в случае
падения задержаться на
крутом скользком склоне
очень не просто. Все обхо-
дится без происшествий, и
вот мы уже на тропе в засне-
женном лесу. Теперь можно
поздравить друг друга с ус-
пешным восхождением. 

В целом экспедиция
оказалась удачной, цель
достигнута, знамя ДонНТУ
в юбилейный год 90-летия
университета побывало на
высочайшей вершине на-
шей страны. И это симво-
лично, так как наш универ-
ситет по результатам мно-
гих рейтингов действитель-
но является одним из луч-
ших вузов Украины. 

В. КОНДРАХИН, 
зав. кафедрой горноза-
водского транспорта и 

логистики, проф., д.т.н.,
кандидат в мастера спорта

знамя Доннту - на высочайшей вершине украины






